
Неопределённые и отрицательные 

местоимения



Вопросительные 

местоимения

Отрицательные 

местоимения Неопределенные местоимения

кто (кого, кому, кого, 

кем, о ком)

что (чего, чему, что, 

чем, о чём)

какой (какого, какому 

…)

когда

где

куда

…

никто (никого, никому, 

никого, никем, ни о 

ком)

ничто (ничего, ничему, 

ничто, ничем, ни о чём)

никакой (никакого, 

никакому …)

никогда

нигде

никуда 

…

кто-то (кого-то, кому-то, 

кого-то, кем-то, о ком-

то)

что-то (чего-то, чему-то, 

что-то, чем-то, то чём-

то)

какой-то (какого-то, 

какому-то …)

когда-то

где-то

куда-то

…

кто-нибудь (кого-нибудь,

кому-нибудь, кого-нибудь, 

кем-нибудь, о ком-нибудь)

что-нибудь (чего-нибудь, 

чему-нибудь, что-нибудь, 

чем-нибудь, о чем-нибудь)

какой-нибудь (какого-нибудь, 

какому-нибудь …)

когда-нибудь

где-нибудь

куда-нибудь

…

Обратите внимание на особенности образования отрицательных и неопределённых местоимений.



НЕОПРЕДЕЛЕННЫЕ МЕСТОИМЕНИЯ 

Неопределённые местоимения образуются от вопросительных местоимений путём добавления частиц:

-ТО (кто-то, что-то, какой-то, чей-то, где-то, куда-то, откуда-то и другие);

-НИБУДЬ (кто-нибудь, что-нибудь, какой-нибудь, чей-нибудь, где-нибудь, куда-нибудь, откуда-нибудь и другие);

НЕ- (несколько, некоторый)

Неопределённые местоимения с частицей –ТО используются, чтобы сказать о реально существующих людях, 

предметах, характеристиках, которые неизвестны говорящему или которые говорящий не помнит точно (обычно 

используются, когда мы говорим о ситуациях в настоящем или в прошедшем времени).

Неопределённые местоимения с частицей –НИБУДЬ используются в ситуации возможного выбора (человека, 

предмета или характеристики), когда говорящий не знает о нём или ещё не сделал выбор (обычно используется, 

когда мы говорим о будущем, в вопросах и предложениях с императивом).

Неопределённое местоимение НЕКОТОРЫЙ обозначает часть от целого.

Неопределённое местоимение НЕСКОЛЬКО указывает на неопределённое количество.



Выберите правильную форму.

1. (Кто-то / кто-нибудь) принёс в класс кота.

2. Твои друзья (что-то / что-нибудь) говорили тебе об этом?

3. Ты поедешь (куда-то / куда-нибудь) в воскресенье?

4. (Кто-то / кто-нибудь) скажет мне, какое сегодня число?

5. Кажется, в этом доме случилось (что-то / что-нибудь) ужасное.

6. Ивана нет дома уже три дня, он (куда-то / куда-нибудь) уехал.

7. Мне скучно, пойду в книжный магазин и куплю себе (какая-то / какая-нибудь) книгу.

8. Вчера моя подруга приготовила (какой-то / какой-нибудь) слишком сладкий торт.

9. В аудитории лежит (чей-то / чей-нибудь) забытый учебник.

10.Ты идёшь в магазин? Пожалуйста, купи мне (что-то / что-нибудь) вкусное, например, шоколадку.

11.(Когда-то / когда-нибудь) через много лет мы будем рассказывать эту историю своим детям.

12.Могу я взять (чей-то / чей-нибудь) словарь? Я забыл свой дома.

13.(Когда-то / когда-нибудь) я уже видел этот английский фильм.

14.Если у тебя болит голова, иди погуляй (где-то / где-нибудь) в парке.

15.Я (куда-то / куда-нибудь) положил свой паспорт и забыл, в какое место.

16.Мой друг (почему-то / почему-нибудь) опять не согласился со мной.

17.(Какая-то / какая-нибудь) машина стоит около нашего дома.



ОТРИЦАТЕЛЬНЫЕ МЕСТОИМЕНИЯ 

Отрицательные местоимения образуются от вопросительных местоимений с помощью частиц:

НИ- : никтó, ничтó, никакóй, ничéй, никогдá, нигдé и т.д. и

НÉ-: нéкого, нéчего (местоимения не имеют формы Именительного падежа), нéкуда, нéгде и т.д.

Безударная частица НИ- является усилительной. Отрицательные местоимения с частицей НИ используются для 

усиления отрицания, выраженного глаголом с частицей НÉ-. Отрицательные местоимения и наречия с частицей 

НИ- используются как в личных, так и в безличных предложениях (Я ничего не читал. Никто ничего не знает. В 

комнате никого не было. Я никуда не ходил. Его нигде не нашли.)

Ударная частица НÉ- является отрицательной. Отрицательные местоимения и с частицей НÉ- указывают на 

невозможность действия (часто по причине отсутствия объекта). Отрицательные местоимения и наречия с 

частицей НÉ- используются в безличных предложениях с глаголом в форме инфинитива, для обозначения 

прошедшего или будущего времени перед инфинитивом используется было или будет (Мне нечего сказать. Антону 

некого спросить об этом. Нине негде было сесть. Ему некуда будет пойти.).

Отрицательные местоимения склоняются так же, как и соответствующие вопросительные местоимения. 

Если нужно использовать предлог, отрицательные местоимения разделяются на две части и предлог ставится 

между частицей НИ- или НÉ- и местоимением (никому – ни к кому; никем – ни с кем; ни о чём; некого - не от кого; 

некем – не с кем; не в чем).



Вставьте вместо точек отрицательные местоимения.

1 .Я ... не забуду то время, когда я учился в Санкт-Петербурге. 

2. В аудитории ... не было. 

3. Кевин ... не мог найти свою тетрадь. 

4. Не спрашивайте меня ... . 

5. Завтра воскресенье, но я ... не пойду. 

6. ... не знает, что случилось с Салехом. 

7. Андрей ... не был в Астане. 

8. Я ... не просил об этом.



Вставьте вместо точек неопределённые, отрицательные и вопросительны е местоимения.

1. Роберт первый раз приехал в Россию в 1995 году. Раньше он ... не был в России. 

2. Антон увидел в магазине книгу и вспомнил, что ... он уже читал её. 

3. Мне ... не пишет писем, потому что я ... не пишу. 

4. ... знает, как зовут эту девушку?

5. Хуан, скажи, пожалуйста, где Луис? — Не знаю, он ушёл ... .

6. Дайте Мне ... газету! 

7. Денис, купи, пожалуйста, в магазине ... поесть. 

8! Кто был в этой комнате час назад? — Здесь ... не было. 

9. Сергей Петрович, вас спрашивал ... человек. 

10. Я хочу, чтобы ... принёс мел. 

11. Сегодня воскресенье. Давай сходим .... 

12.... не знает, что здесь случилось в субботу. 

13. Саша, тебе ... звонил по телефону, но я не понял кто. 

14. Целый час я не могу найти свой словарь. Его ... нет. 

15.... я уже видел этого человека. 



Поиграем?
https://wordwall.net/ru/resource/1864340

https://wordwall.net/ru/resource/1864340



